



ripess

Intercontinental network for the promotion of social solidarity economy
Réseau intercontinental de promotion de l'économie sociale solidaire
Red intercontinental de promoción de la economía social solidaria

www.ripess.org
info@ripess.org

Declaración de RIPESS en el foro inaugural de la Coalición Global por la Justicia Social

Tema: Garantizar la coherencia entre las políticas económicas y sociales

13.06.24_ Como socio de la coalición, RIPESS representa la Red Intercontinental para la Promoción de la Economía Social Solidaria. La economía social y solidaria (ESS) reúne una miríada de empresas, cooperativas, asociaciones y otras iniciativas comunitarias colectivas democráticas y sin fines de lucro de todo el mundo que se han federado en un movimiento global para lograr la justicia social a través de la solidaridad. Este movimiento se ha desarrollado en respuesta a las devastaciones sociales y ambientales causadas por la globalización neoliberal. Nos encontramos en la coyuntura entre las políticas económicas y sociales mientras promovemos actividades económicas y sociales que tienen como objetivo principal alcanzar metas sociales a través de formas democráticas de toma de decisiones.

La Conferencia de la OIT de 2022 adoptó una [resolución histórica](#) sobre el trabajo decente y la economía social y solidaria, que sentó las bases para el reconocimiento universal y el compromiso de apoyar a la ESS para alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible a través de una [resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas](#) adoptada en abril de 2023 que pide políticas públicas para ampliar la ESS a nivel local, nacional y global.

Un obstáculo importante al que se enfrenta el movimiento de la ESS es la falta de coherencia política. Los planes y políticas de desarrollo de la ESS requieren la participación de una amplia variedad de ministerios y departamentos gubernamentales, que van desde la promoción del empleo, la agricultura, la vivienda, la cultura o la prestación de atención médica. La coordinación de políticas entre ministerios y departamentos es de suma importancia. Más allá de superar el atrincheramiento entre territorios burocráticos está la necesidad de superar orientaciones políticas conflictivas favorecidas por partes rivales del gobierno, generalmente divididas entre aquellas que promueven políticas sociales y aquellas –generalmente las más dominantes– que se ocupan de las finanzas y la economía. En todo el mundo, muchos ministerios de economía y finanzas tienden a seguir un modelo económico convencional que ignora las consecuencias sociales de sus políticas, incluidas las necesidades y condiciones especiales de la ESS. A modo de ejemplo, lo que puede verse como “distorsiones” a la competencia en el libre mercado, como los contratos públicos reservados para organizaciones y empresas de ESS certificadas, deberían entenderse más bien como “correcciones” para nivelar el campo de juego entre empresas convencionales que maximizan sus ganancias. y entidades de ESS que anteponen los objetivos sociales y ambientales a las ganancias. Del mismo modo, dichas medidas orientadas a la justicia social y el desarrollo sostenible no deberían verse obstaculizadas por acuerdos internacionales de comercio e inversión que imponen una visión única del mundo en la que la justicia social es un concepto vacío.

RIPESS también se une a otros socios que piden justicia fiscal global para contrarrestar la agenda neoliberal de otorgar exenciones fiscales a los ricos y a las grandes corporaciones mientras se reducen los servicios públicos, se impone una disciplina fiscal y controles más estrictos sobre el gasto público, lo que también afecta el alcance de una implementación significativa de Planes de desarrollo de la ESS.

Esta búsqueda de coherencia política requiere un cambio de paradigma que anteponga a las personas y al planeta a las ganancias. Debe avanzar a través de la co-construcción democrática de políticas óptimas con todos los actores involucrados y que esperamos que la Coalición Global respalde plenamente para ayudar a que la coherencia de las políticas para la justicia social sea una realidad plausible.